

## Rapport annuel juin 2015 – mai 2016 Comité des Verts Lausannois

La très grande majorité du travail effectué par la section lausannoise pour l'année écoulée a porté sur les élections communales de février 2016, avec la rédaction du bilan de la législature, le programme des actions de campagne en passant par la constitution de la liste des candidats et la mise en place de la communication.

### MEMBRES DU COMITE

Il faut mentionner tout d'abord que les travaux du comité ont été rendus particulièrement difficiles par le décès en novembre de notre très regretté Laurent, qui nous a cruellement manqué. Le comité tient encore ici à lui rendre hommage, ainsi qu'à remercier Luc Recordon d'avoir accepté de suivre les travaux du comité pendant la période des élections, afin de pallier au mieux à l'absence des précieux conseils de Laurent.

Anselme Bender et Anna Zangger ont démissionné en cours d'année pour s'engager autrement, notamment au sein des Verts.

#### Liens avec le Conseil communal – Resp. Vincent Rossi et Léonore Porchet

Le comité a continué à renforcer les liens avec le groupe, avec la présence de Léonore Porchet avant même qu'elle entre au Conseil communal aux séances de groupe et une coordination qui a favorisé l'émergence de certaines interventions. Le but est de mieux suivre les actions du groupe afin de tirer plus facilement un bilan de son travail et réaliser notre programme Vert.

### CAMPAGNES

#### Elections communales – Resp. Léonore Porchet, Geraldine Bouchez et tous

54 candidat-e-s ont été présent-e-s sur la liste pour le Conseil communal et deux municipaux (Natacha Litzistorf et Jean-Yves Pidoux) élus par notre AG le 25 novembre 2015. Le programme pour la législature 2016-2021, produit du long et fructueux travail d'un groupe de volontaires avait été voté le 26 octobre 2015.

La campagne proprement dite a débuté début janvier et de nombreuses actions ont été organisées à l'exemple des balades, des distributions de légumes et fruits de saison, de protège-selles, de goodies recyclés, un match-aux-cartes, une dégustation de bières et de fondue ainsi qu'une série d'actions dans les quartiers.

17 conseiller-ère-s communaux-les ont été élu-e-s le 28 février 2016 soit une perte de 3 sièges, 13 femmes pour 4 hommes. Les deux municipaux ont été élus au 1er tour à une large majorité : 57,60% pour Natacha Litzistorf et 58.92% pour Jean-Yves Pidoux. En même temps que cette élection ont eu lieu des votations fédérales qui ont fait l'objet de quelques actions à Lausanne.

De manière à mieux articuler les prochaines élections communales, un processus de débriefing ainsi qu'un archivage des visuels et des actions menées a été mis en place.

### **Groupe de travail bilan et programme** – Resp. Vincent Rossi et Léonore Porchet

Une équipe a préparé la campagne communale 2016. Il y a eu un tout-ménage faisant le bilan de la législature, puis un programme frais et mordant qui a été très apprécié pour la qualité de sa réalisation, ce qui a beaucoup aidé à le faire lire! Surtout, ce programme va servir de fil rouge pour les conseiller-ères communaux: nous allons veiller à ce que ce programme soit réalisé durant la législature, avec des impulsions venant du comité là où ce sera jugé nécessaire. Il est disponible sur notre site internet.

### **Elections nationales**

Le 18 octobre 2015 ont eu lieu les votations qui ont désigné nos représentants au niveau fédéral. 4 candidat-e-s lausannois-es ont été désignés par l'assemblée des Verts Vaudois: Mesdames Adèle Thorens Goumaz, Léonore Porchet et Séverine Evéquoz ainsi que Monsieur Daniel Brélaz. Cette élection a été l'occasion de nombreuses d'actions de campagne, principalement gérées par le bureau cantonal. Adèle Thorens et Daniel Brélaz ont été élu-e-s au Conseil national.

### **Votations fédérales**

Le comité s'assure que les Verts lausannois soient systématiquement présents au marché avant chaque votation (voir «Stands») et participe à diverses actions. Particulièrement, nous offrons actuellement un soutien logistique et matériel à la campagne pour le RBI. Un responsable a été nommé pour la campagne pour notre initiative Sortir du Nucléaire (Benjamin Rudaz) et nous allons nommer un-e autre responsable pour la campagne Economie Verte.

### **ACTIONS**

#### **Stands** – Resp. Anne Caldelari (admin.) et tous

Suivant maintenant une tradition bien implantée, les Vert-e-s lausannois-es ont tenu de nombreux stands à la Place de la Palud, généralement durant les cinq semaines précédant chaque votation, ainsi que durant tout le temps de campagne cantonale et communale. Le but consiste dans ce cadre non seulement à informer la population des enjeux de chacun des sujets concernés, mais également d'en profiter pour leur faire signer l'une ou l'autre des initiatives en cours et, plus généralement, d'assurer une visibilité essentielle au parti.

Si l'on doit en tirer un constat général, il peut être remarqué que (i) la population répond très favorablement à ces stands, de nombreuses personnes venant d'elles-mêmes nous parler, mais (ii) qu'il est encore difficile de motiver suffisamment de membres (y compris parmi les conseillers communaux) pour participer à ces stands. L'objectif pour l'année prochaine consiste à augmenter le nombre et la diversité des personnes présentes sur ces stands.

#### **Idées Vertes** – Resp. Géraldine Bouchez

Du fait des élections fédérales et communales, les Idées vertes se sont limitées cette année à une rencontre où nous avons eu le plaisir de recevoir Robert Cramer (25 juin 2015) qui nous a parlé de l'économie circulaire et de son lien avec l'Initiative Economie verte.

## ACTIVITES AVEC LES MEMBRES

**Accueil individuel des nouveaux membres** – Resp. Anne Berguerand et Véronique Beetschen

Les Verts lausannois accueillent chaque année plusieurs nouveaux membres. Année électorale exige, 2015-2016 nous a apporté 56 nouvelles recrues depuis le début de l'année 2015. Chacun-e est accueilli individuellement autour d'un verre, avec l'explication du fonctionnement du mouvement et évidemment la possibilité de poser des questions. Un formulaire papier leur est remis pour qu'ils puissent nous informer de leurs envies et compétences.

Un formulaire électronique et un système de parrainage ou marrainage pour chaque nouveau membre est à l'étude.

**Fête d'accueil des nouveaux membres** – Resp. Anne Berguerand et Véronique Beetschen

Le 18 mai 2016, juste avant l'Assemblée générale, les nouveaux membres ont été conviés comme chaque année à une petite activité verte pour leur permettre de se frotter à une problématique verte et de rencontrer d'autres membres. Une balade dans Sébeillon-Sévelin, quartier en mutation sera menée par Natacha Litzistorf, avec un éclairage spécial fait par Gaëlle Lapique sur la problématique de la prostitution, à propos de laquelle les Verts ont une position claire et avant-gardiste.

### Autres

En cette année électorale, le Comité n'a malheureusement pas réussi à dynamiser plus que cela les activités avec les membres, mais les très nombreuses actions sympathiques menées pendant la campagne ont fidélisés de nombreux membres, même ceux n'étant pas candidat-e-s, à nos activités.

Un groupe « actions », composé de membres souhaitant s'engager sans toutefois entrer au comité, est à l'étude.

## VEILLE URBANISTIQUE

**Oppositions** – Resp. Ode Billard et autres

Le comité suit avec régularité les mises à l'enquête. Une attention particulière est notamment apportée :

- au paysage arboré, veillant à ce qu'aucun abattage, ne soit en suivant, compensé en qualité. Des remarques auprès du Service des parcs et promenades sont régulièrement émises ;
- à l'aspect architectural, veillant au respect de l'existant dans l'intégration de nouveaux projets ;
- au nombre de places de parc prévues pour les différents projets.

Dans l'ensemble les nouvelles constructions ont été respectueuses de l'environnement.

Deux oppositions ont été adressées concernant le projet de démolition Harpe 39,41,42, Jordils 6 pour une construction nouvelle nuisant à l'esthétique du quartier, ainsi que Pierreval 12 et 17 pour une emprise au sol trop importante, condamnant notamment une place de jeu.

Une opposition a été adressée concernant de nouvelles constructions à Montblesson (Jorat 4a à 4b et 6a à 6c (futurs)), qui contrevient à notre vision de l'aménagement du territoire et porte une atteinte forte au paysage et à l'environnement.

Nous avons également suivi avec attention et fermeté le Plan de quartier du Petit-Château, qui a fait suite, notamment, à une opposition de notre part concernant un immeuble et un parking datant de 2008.

**Référendum Barreau Vigie-Gonin** – Resp. Géraldine Bouchez pour le comité et Elisabeth Müller pour le groupe du Conseil communal

Le comité a formé un groupe de travail sur la question du barreau Vigie-Gonin (BVG), imposé comme contrepartie TIM à la réalisation du tram T1. Les Verts considèrent que cette construction aurait probablement mérité un meilleur traitement urbanistique qui ne menacerait pas la forêt du Flon, poumon vert du centre ville. Mais s'attaquer à ce projet serait s'attaquer au tram, les deux objets étant liés dans un même préavis (n°2016-16).

De plus, les délais de récolte s'annoncent compliqués (juste avant l'été) et nous serions presque les seuls à le mener, les associations de défense de l'environnement ayant retiré leurs oppositions face aux contreparties annoncées.

Devant ce dilemme, le comité, sur proposition du groupe de travail, a décidé de ne pas convoquer d'AG extraordinaire qui aurait pour objet la proposition de lancer un référendum contre le préavis susmentionné. Pour rappel, les membres peuvent néanmoins demander directement la convocation d'une AG (ils/elles doivent être 39, soit un cinquième des membres actifs).

Néanmoins, les Verts lausannois regrettent et condamnent le BVG et le sacrifice de la forêt qui en découle. Nous dénonçons le fait que son intégration au projet ne semble pas totalement justifiée. Des solutions/études alternatives auraient été souhaitables. Nous espérons que le changement de Municipalité soit un atout pour le projet et qu'une nouvelle dynamique plus positive en termes d'aménagement de l'espace public et de gestion du BVG soit envisagée.

## **COMMUNICATION**

Tout d'abord la nouvelle charte graphique élaborée par les Verts suisses a été appliquée sur tous les supports des Verts lausannois.

### **Campagne pour les élections communales**

Sous la houlette de Véronique Beetschen, le comité a préparé une plate-forme de communication destinée à servir de fil rouge aux actions de communication entreprises pour les élections communales du printemps 2016, précisant notamment nos « publics cibles ». Sur cette base, il a œuvré à la conception et à la réalisation d'un tout-ménage de bilan distribué à la population lausannoise avant l'été 2015.

Le Comité s'est attaché les services de l'agence de publicité Taz communication pour l'accompagner dans toutes les démarches de communications de la campagne. Un deuxième tout-ménage a été réalisé début 2016 dans le cadre de la campagne.

### **Réseaux sociaux**

Avec l'aide d'une spécialiste, une stratégie « Réseaux sociaux » a également été élaborée dans le but de gagner de la visibilité sur ces médias, donnant pour résultat un Vademecum à l'usage des membres des Verts. Les Verts lausannois possèdent un compte facebook très

actif avec une bonne réactivité des gens, mais nous devons encore améliorer notre usage de la publicité payée. Le compte twitter des Verts lausannois est très apprécié des utilisateurs twitteurs et sa qualité est reconnue. Les Verts lausannois étaient aussi le premier parti romand à faire vivre un compte instagram et devance pour le moment largement tous ses suiveurs en terme d'activité et de succès.

### **Cartes de visite**

Anecdotique mais pratique: les Verts lausannois proposent désormais un petit paquet de cartes de visite à toutes celles et ceux qui souhaitent se munir de ce petit outil permettant de partager ses coordonnées de manière propre et rapide. Nous visons les conseillers communaux ou, typiquement, toutes les personnes impliquées dans des associations, des événements de quartier, des activités de terrain, etc. Les personnes intéressées s'adressent au secrétariat pour les commander.

## **AUTRES GROUPES DE TRAVAIL**

### **GT interpartis sur la drogue – Resp. Vincent Rossi**

Les Verts lausannois sont à l'origine de la constitution d'un groupe de réflexion interpartis lausannois sur la drogue. Ce groupe, présidé par le Professeur Margot de l'Ecole des sciences criminelles à l'UNIL, siège régulièrement depuis novembre 2014 et tous les partis lausannois y sont représentés (à l'exception d'un seul): La Gauche, PS, PBD, Verts libéraux, PDC, PLR et Verts. Sophie Michaud Gigon et Vincent Rossi y représentent les Verts. Ce groupe a rencontré des spécialistes de trois des quatre piliers au début de 2015. Après une pause observée durant la campagne électorale, il siègera encore cette année en abordant le 4e pilier puis les solutions envisageables et rendra, on l'espère, des recommandations sur un local d'injection et un cannabis social club, par exemple, à Lausanne. Une manière de "démminer" le terrain pour une Municipalité qui reste très prudente sur la question.

### **GT Agglo – Resp. Vincent Rossi**

Un groupe de travail réunissant plusieurs sections cantonales vertes a été sollicité en 2015, notamment concernant la problématique de la sécurité du LEB sur l'avenue d'Echallens. Les résultats sur notre initiative de 2014 concernant notre proposition de fédération de communes se sont fait connaître: balayé à Pully, nous avons davantage de succès à Lausanne et dans l'Ouest, mais cela reste une tendance très modérée. Le travail de ce groupe a été plus ou moins suspendu durant les communales, mais nous avons l'intention de reprendre le travail, notamment sur la problématique des déchets (Renens vient seulement d'accepter de mettre son verre à Malley, avant il était envoyé à Cossonay! Prilly a encore une politique de gestion des déchets compostables différente de Lausanne)